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Пролог.	Евангелие	от	Иоанна	(глава	1,	стихи	1-18)	
Prologue.	Évangile	de	Jean	(chapitre	1,	versets	1-18)	

Из	четырёх	Евангелий,	повествующих	о	жизни	
Христа,	 Евангелие	 от	 Ионна,	 считается	 самым	
возвышенным.	 Не	 случайно	 его	 автор,	 апостол	
Иоанн,	 носит	 наименование	 «Богослов»,	 и	 в	
иконографии	 ему	 соответствует	 символ	 орла,	
парящего	высоко	в	небесах.	
Начинается	Евангелие	с	пролога,	говорящего	о	

Божестве	Христа,	особым,	возвышенным	языком	с	
неким	 метафизическим	 содержанием.	 Давайте	
вникнем	в	него:	
Изначально	 был	 Тот,	 кто	 называется	

Словом.	 Он	 был	 с	 Богом,	 и	 Он	 был	 Бог.	 Он	
изначально	был	с	Богом.	Через	Него	все	было	
сотворено,	ничто	не	было	сотворено	без	Него.	
Он	 был	 источником	 жизни,	 и	 жизнь	 была	
светом	для	людей.	Свет	 сияет	во	тьме,	и	тьма	
Его	поглотить	не	смогла.	
Был	 человек,	 посланный	 Богом,	 имя	 его	

Иоанн.	 Он	 пришел	 для	 свидетельства	 –	 для	
того,	 чтобы	 стать	 свидетелем	 света,	 и	 чтобы	
поверили	все	через	него.	Сам	он	не	был	светом,	
но	 пришел	 для	 того,	 чтобы	 стать	 свидетелем	
света.	 Это	 был	 истинный	 свет,	 освещающий	
всякого,	кто	рождается	в	мир.	Он	был	в	мире,	
но,	 хотя	мир	через	Него	 сотворен,	мир	Его	не	
узнал.	 Он	 пришел	 к	 своим,	 но	 свои	 Его	 не	
приняли.	Тем	же,	кто	принял	Его,	Он	даровал	
право	 быть	 детьми	 Бога.	 Это	 те,	 кто	 верит	 в	
Него,	 кто	 родился	 не	 от	 жара	 в	 крови,	 не	 от	
плотской	страсти,	не	от	мужского	желания,	но	
от	Бога.	
И	 Тот,	 кто	 называется	 Словом,	 стал	

человеком	 и	 жил	 среди	 нас.	 Мы	 видели	 Его	
Божественное	величие	и	силу	–	Он	получил	их	
как	 единственный	Сын	 у	Отца,	 –	 воплощение	
милости	и	истины.	
Иоанн	 выступает	 Его	 свидетелем,	 он	

возвестил:	 «Это	 Тот,	 о	 котором	 сказал	 я:	
“Следом	 за	 Мной	 идущий	 стал	 больше	 меня,	
потому	 что	 был	 прежде	 меня”».	 И	 мы	 все	
разделили	 Его	 богатство,	 Он	 одарил	 нас	
бессчетно	 по	 Своей	 доброте.	 Бог	 дал	 Закон	
через	Моисея,	а	милость	и	истина	явлены	через	
Иисуса	Христа.	
Никто	никогда	не	видел	Бога.	Только	Бог	–	

единственный	 Сын,	 пребывающий	 рядом	 с	
Отцом,	–	Он	открыл	нам	Его.	
Во-первых,	евангелие	начинается	практически	

также,	 как	 начинается	 первая	 книга	 Библии	
Бытие:	«В	начале	сотворил	Бог	небо	и	землю»	-	«В	
начале	было	Слово».	
Далее	 евангелист	 Иоанн	 объясняет,	 что	

«Слово»	—	это	Сын	Божий,	Христос.	Помимо	того,	
что	 это	 очень	 глубокий	 философский	 термин	
древней	античной	философии	–	«логос»,	он	к	тому	
же	довольно	понятен.	Дело	в	том,	что	нам	очень	
трудно	говорить	о	божественных	реалиях,	трудно	

Des	quatre	évangiles	qui	racontent	la	vie	du	Christ,	
l'Évangile	de	Jean	est	considéré	comme	le	plus	exalté.	
Ce	 n'est	 pas	 un	 hasard	 si	 son	 auteur,	 l'apôtre	 Jean,	
porte	le	nom	de	"théologien",	et	dans	l'iconographie	le	
symbole	 d'un	 aigle	 planant	 haut	 dans	 les	 cieux	 lui	
correspond.	
L'Évangile	commence	par	un	prologue	qui	parle	de	

la	 Divinité	 du	 Christ	 dans	 un	 langage	 spécial	 et	
sublime	 avec	 un	 certain	 contenu	 métaphysique.	
Entrons	dedans	:	
Au	commencement	 était	 le	Verbe,	 et	 le	Verbe	

était	auprès	de	Dieu,	et	le	Verbe	était	Dieu.	Il	était	
au	 commencement	 auprès	 de	Dieu.	 C’est	 par	 lui	
que	 tout	est	venu	à	 l’existence,	 et	 rien	de	 ce	qui	
s’est	fait	ne	s’est	fait	sans	lui.	En	lui	était	la	vie,	et	
la	 vie	 était	 la	 lumière	 des	 hommes	;	 la	 lumière	
brille	 dans	 les	 ténèbres,	 et	 les	 ténèbres	 ne	 l’ont	
pas	arrêtée.	
Il	y	eut	un	homme	envoyé	par	Dieu	;	son	nom	

était	Jean.	Il	est	venu	comme	témoin,	pour	rendre	
témoignage	à	la	Lumière,	afin	que	tous	croient	par	
lui.	Cet	homme	n’était	pas	la	Lumière,	mais	il	était	
là	pour	rendre	témoignage	à	la	Lumière.	Le	Verbe	
était	la	vraie	Lumière,	qui	éclaire	tout	homme	en	
venant	dans	le	monde.	Il	était	dans	le	monde,	et	le	
monde	 était	 venu	 par	 lui	 à	 l’existence,	 mais	 le	
monde	ne	l’a	pas	reconnu.	Il	est	venu	chez	lui,	et	
les	 siens	 ne	 l’ont	 pas	 reçu.	Mais	 à	 tous	 ceux	 qui	
l’ont	reçu,	 il	a	donné	de	pouvoir	devenir	enfants	
de	Dieu,	eux	qui	croient	en	son	nom.	Ils	ne	sont	pas	
nés	du	sang,	ni	d’une	volonté	charnelle,	ni	d’une	
volonté	d’homme	:	ils	sont	nés	de	Dieu.	
Et	 le	 Verbe	 s’est	 fait	 chair,	 il	 a	 habité	 parmi	

nous,	et	nous	avons	vu	sa	gloire,	la	gloire	qu’il	tient	
de	son	Père	comme	Fils	unique,	plein	de	grâce	et	
de	vérité.	
Jean	 le	 Baptiste	 lui	 rend	 témoignage	 en	

proclamant	:	 «	C’est	 de	 lui	 que	 j’ai	 dit	:	 Celui	 qui	
vient	derrière	moi	est	passé	devant	moi,	car	avant	
moi	 il	 était.	»	 Tous	 nous	 avons	 eu	 part	 à	 sa	
plénitude,	nous	avons	reçu	grâce	après	grâce	;	car	
la	Loi	 fut	donnée	par	Moïse,	 la	grâce	et	 la	vérité	
sont	venues	par	Jésus	Christ.	
Dieu,	personne	ne	l’a	jamais	vu	;	le	Fils	unique,	

lui	qui	est	Dieu,	 lui	qui	est	dans	 le	 sein	du	Père,	
c’est	lui	qui	l’a	fait	connaître.	
Premièrement,	l'Évangile	commence	à	peu	près	de	

la	même	manière	que	commence	le	premier	livre	de	la	
Bible	 (Genèse)	:	 «	Au	 commencement,	 Dieu	 créa	 les	
cieux	et	la	terre	»	-	«	Au	commencement	était	le	Verbe	».	
L'évangéliste	 Jean	 explique	 en	 outre	 que	 la	

«	Verbe	»	est	le	Fils	de	Dieu,	le	Christ-même.	Ce	n’est	
pas	 seulement	 un	 terme	 très	 profond	 de	 la	
philosophie	antique	–	«	logos	»,	c’est	aussi	un	mot	qui	
est	tout	à	fait	compréhensible	(«	parole	»).	Le	fait	est	
qu'il	 nous	 est	 très	 difficile	 de	 parler	 des	 réalités	
divines,	 il	 est	 difficile	 d'exprimer	 l'existence	 et	 les	
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выразить	 на	 человеческом	 языке	 бытие	 и	
свойства	 Бога.	 Ведь	 Бог	 запределен	 для	 нас.	
Поэтому	 чтобы	 объяснить	 нераздельность	
Божественного	 Сына	 от	 Отца,	 но	 в	 то	 же	 время	
подчеркнуть	 и	 Его	 инаковость,	 Сын	 называется	
«Словом».	Слово	всегда	есть	выражение	ума,	или	
мысли	 человека.	 Мысль	 и	 слово	 едины.	 Мысль	
первична,	 а	 слово	 –	 воплощение	 мыли,	 её	
озвучивание	 и	 реализация,	 её	 передача	 другим	
слушателям.	
Далее	 в	 евангелии	 говориться,	 что	

божественное	 Слово	 творит	 мир	 и	 что	 Оно	 есть	
надмирный	божественный	свет,	который	никогда	
не	будет	объят	тьмой	зла.	
Ещё	 один	 интересный	 момент,	 на	 котором	

настаивали	 древние	 отцы	Церкви:	 наш	мир	 был	
сотворён	именно	Христом,	Словом	Бога.	Об	этом	
как	 раз	 и	 говорит	 Библия,	 что	 Бог	 творил	 мир	
словом:	«И	сказал	Бог,	да	будет	свет…».	Порой	мы	
думаем,	что	Бог	Отец	сотворил	мир,	а	Бог	Сын	стал	
человеком.	Однако	именно	Христос	и	творил	мир,	
ибо	Он	–	Слово	Божие.	
Далее	 следует	 стих,	 который	 является	

фундаментом	 христианства,	 непревзойдённой	
его	высотой	из	всех	когда-либо	существовавших	
религий	 мира:	 «И	 Тот,	 кто	 называется	 Словом,	
стал	 человеком	 и	 жил	 среди	 нас.»	 Только	 в	
христианстве	 Бог	 становиться	 человеком,	
воплощается.	 То	 есть,	 Бог	 настолько	 близок	 к	
человеку,	 что	 даже	 человеческое	 тело	 было	
пронизано	 божеством,	 обожено.	 Святитель	
Афанасий	Великий,	живший	в	4-м	веке,	говорил:	
«Бог	 стал	 человеконосцем	 (антропофорон),	
чтобы	 человек	 мог	 стать	 богоносцем	
(теофорон).»	 Близость	 Бога	 и	 человека	 в	
христианстве	 максимальна,	 как	 и	 максимальна	
правда	и	истинность	самого	христианства.	
Об	этом	и	свидетельствует	Иоанн	Креститель,	

который	 говорит,	 что	 в	 Ветхом	 Завете	 через	
Моисея	 Бог	 дал	 человечеству	 истинный	 закон	
жизни,	 тогда	 как	 в	 Новом	 Завете	 через	 Иисуса	
Христа	 Он	 дал	 «милость	 и	 истину».	 То	 есть	
абсолютную	полноту.	
Последний	 евангельский	 стих,	 требует	

догматического,	 то	 есть	 вероучительного	
объяснения:	«Никто	никогда	не	видел	Бога.	Только	
Бог	 –	 единственный	 Сын,	 пребывающий	 рядом	 с	
Отцом,	 –	 Он	 открыл	 нам	 Его.»	 В	 христианстве	
существует	троичный	догмат,	то	есть	вероучение	
о	том,	что	Бог	одновременно	Один	и	Троичен.	Это	
очень	древний,	апостольский	догмат,	потому	его	
исповедуют	 не	 только	 Православие,	 но	 также	 и	
Католичество,	 и	 Протестантизм.	 Его	 смыл	 в	
следующем:	 Бог	 един	 по	 своей	 природе,	 но	
троичен	в	Лицах:	Отец,	Сын	и	Святой	Дух.	Троица	
–	 не	 три	 разных	 бога,	 Она	 –	 Один	 Бог.	 Иными	
словами,	единица	равняется	трём.	Нелогично?	Но	
Бог	превыше	человеческой	логики.	Аминь.	

propriétés	de	Dieu	dans	un	langage	humain.	Car	Dieu	
nous	 dépasse	 par	 sa	 nature.	 Par	 conséquent,	 afin	
d'expliquer	l'inséparabilité	du	Fils	divin	du	Père,	mais	
en	même	 temps	de	souligner	 son	altérité,	 le	Fils	est	
appelé	 la	 «	Parole	».	 La	 parole	 est	 toujours	 un	
phénomène	 qui	 est	 une	 expression	 la	 pensée	 d'une	
personne	 humaine.	 La	 pensée	 et	 la	 parole	 ne	 font	
qu'un.	 La	 pensée	 est	 primordiale,	 et	 la	 parole	 est	
l'incarnation	de	la	pensée,	son	expression	et	sa	mise	
en	œuvre,	sa	transmission	à	d'autres	auditeurs.	
Plus	 loin	 dans	 l'Évangile,	 il	 est	 dit	 que	 la	 Parole	

divine	crée	le	monde	et	qu'Elle	est	 la	 lumière	divine	
transcendantale,	Qui	ne	sera	jamais	embrassée	par	les	
ténèbres	du	mal.	
Autre	 point	 intéressant,	 sur	 lequel	 insistaient	 les	

anciens	 Pères	 de	 l'Église	:	 notre	 monde	 a	 été	 créé	
précisément	par	 le	Christ,	 qui	 est	 la	Parole	de	Dieu.	
C'est	exactement	ce	que	dit	la	Bible,	que	Dieu	a	créé	le	
monde	 avec	 la	 parole	:	 «	Et	 Dieu	 dit,	 que	 la	 lumière	
soit...	».	Souvent,	nous	pensons	que	Dieu	le	Père	a	créé	
le	 monde	 et	 que	 Dieu	 le	 Fils	 s'est	 fait	 homme.	
Cependant,	c'est	Christ	qui	a	créé	le	monde,	car	Il	est	
la	Parole	de	Dieu.	
Ce	qui	suit	est	un	verset	qui	est	 le	 fondement	du	

christianisme,	 inégalé	 par	 sa	 hauteur	 de	 toutes	 les	
religions	 du	 monde	 qui	 n’ont	 jamais	 existé	:	 «	Et	 le	
Verbe	s’est	fait	chair,	il	a	habité	parmi	nous.	»	Ce	n'est	
que	dans	le	christianisme	que	Dieu	devient	un	homme	
incarné.	 C'est-à-dire	 que	 Dieu	 est	 si	 proche	 de	
l'homme	que	même	le	corps	humain	a	été	 imprégné	
de	 la	 divinité,	 déifié.	 Saint	 Athanase	 le	 Grand,	 qui	 a	
vécu	au	4ème	siècle,	a	dit	:	«	Dieu	est	devenu	un	porteur	
d'homme	(anthropophoron)	afin	qu'un	homme	puisse	
devenir	 un	 porteur	 de	 Dieu	 (theophoron).	»	 La	
proximité	de	Dieu	et	de	l'homme	dans	le	christianisme	
est	maximale,	de	même	que	la	vérité	du	christianisme	
est	aussi	maximale.	
En	 témoigne	 Jean-Baptiste,	 qui	 dit	 que	 dans	

l'Ancien	 Testament,	 par	 Moïse,	 Dieu	 a	 donné	 à	
l'humanité	 la	 vraie	 loi	 de	 la	 vie,	 tandis	 que	 dans	 le	
Nouveau	Testament,	par	 Jésus-Christ,	 Il	a	donné	«	la	
miséricorde	et	la	vérité	».	C'est	l'exhaustivité	absolue.	
Le	 dernier	 verset	 de	 l'évangile	 requiert	 une	

explication	 dogmatique,	 c'est-à-dire	 doctrinale	:	
«	Dieu,	personne	ne	l’a	jamais	vu	;	le	Fils	unique,	lui	qui	
est	Dieu,	lui	qui	est	dans	le	sein	du	Père,	c’est	lui	qui	l’a	
fait	 connaître.	»	 Dans	 le	 christianisme,	 il	 existe	 un	
dogme	 trinitaire,	 c'est-à-dire	 la	 doctrine	 selon	
laquelle	Dieu	est	à	la	fois	Un	et	Trinité.	C'est	un	dogme	
apostolique	 très	 ancien,	 donc	 il	 est	 professé	 non	
seulement	 par	 l'Orthodoxie,	 mais	 aussi	 par	 le	
Catholicisme	 et	 le	 Protestantisme.	 Il	 a	 été	 emporté	
dans	ce	qui	suit	:	Dieu	est	Un	en	Sa	nature,	mais	Triple	
en	 Personnes	 :	 Père,	 Fils	 et	 Saint-Esprit.	 La	 Trinité	
n'est	 pas	 trois	 dieux	 différents,	 c'est	 Un	 seul	 Dieu.	
Autrement	dit,	un	égale	trois.	Illogique	?	Mais	Dieu	est	
au-dessus	de	la	logique	humaine.	
Amen.	

	


